

« Pour une université forte, humaine et responsable »

Forte dans ses ambitions - responsable dans ses choix - humaine dans ses valeurs et ses actions

Depuis 2021, l'équipe présidentielle en place, porte un projet collectif ambitieux et cohérent pour notre université. Ce projet place les grands enjeux académiques de l'établissement au cœur de ses priorités et s'appuie sur des valeurs essentielles que nous partageons et entendons soutenir par notre candidature au Conseil d'administration : **exigence et excellence scientifique, solidarité et ouverture**.

Dans un contexte sensible, marqué par la période post-crise sanitaire et institutionnelle, les actions du mandat 2021-2025 ont été menées **autour de trois grandes priorités** :

- **Restaurer la confiance** par l'écoute, la transparence et la reconnaissance des initiatives de tous les acteurs de notre université.
- **Permettre à la richesse académique de l'établissement de s'exprimer pleinement**, en soutenant la recherche et les initiatives audacieuses des chercheurs, en valorisant l'innovation pédagogique et en renforçant les liens entre formation et recherche.
- **Améliorer la qualité de vie des étudiants et des personnels**, en favorisant un environnement de travail et d'apprentissage épanouissant, inclusif et respectueux.

L'engagement de chacune et chacun, dans les composantes de formation et au sein des laboratoires, a permis de réaliser des avancées significatives pour notre université. L'université a renforcé sa signature scientifique autour des axes de recherche de pointe, consolidé un environnement de formation et de recherche pluridisciplinaire de qualité et intégré les enjeux de transition écologique et de la responsabilité sociale au cœur de nos activités.

Cette nouvelle dynamique a également permis de développer de véritables partenariats, en particulier avec les établissements d'enseignement supérieur et de recherche (ESR). Assumant un rôle de chef de file de l'ESR du territoire, l'université a concrétisé son lien historique avec l'Ecole Nationale Supérieure d'Architecture de Saint-Etienne par son intégration, élargissant ainsi les possibilités de développement académique. Cette transformation institutionnelle majeure et l'adhésion à l'alliance Université Européenne Transform4Europe (T4EU), démontrent toute la capacité de notre Université d'aller de l'avant et de concilier des engagements dans des dynamiques autant locales qu'internationales.

Ces réussites collectives s'inscrivent cependant dans un nouveau contexte, marqué par une succession de crises nationales et internationales, par des moyens budgétaires contraints et par une instabilité politique.

Face à l'incertitude et aux multiples défis qui se présentent (inégalités croissantes, urgence écologique, tensions démocratiques, contestations des apports de la science à la société), nous pensons que les universités doivent jouer un rôle central, au service de l'innovation sociale et scientifique. Aujourd'hui et pour demain, l'Université Jean Monnet doit rester ambitieuse et exemplaire en matière de formation, de recherche et de qualité de vie universitaire. Plus encore, elle doit s'affirmer comme un moteur de transformation en offrant un espace où se construisent des réponses collectives et innovantes aux grands défis de notre époque. Notre université doit, plus que jamais, soutenir la science, promouvoir l'émancipation intellectuelle et défendre les valeurs qui fondent le modèle universitaire. Elle doit demeurer un espace où se construit la pensée critique, se développe le savoir et s'expérimente l'engagement citoyen.

Animés par cette conviction et forts du chemin parcouru ensemble, nous souhaitons consolider cet engagement collectif au service de notre université.

Notre projet repose sur cinq grands piliers principaux :

1. Placer la réussite et la santé des étudiants au cœur des priorités : Nous nous engageons à favoriser la réussite de nos étudiantes et étudiants en prenant en compte leur bien-être global, dans une logique de promotion sociale et d'égalité des chances. Les actions lancées depuis 2021 seront renforcées pour proposer une offre de formations diversifiée et inclusive, adaptée à l'évolution de leurs besoins et orientée vers l'insertion professionnelle et la réussite dans la diversité de leurs projets d'études. Les dispositifs d'accompagnement notamment pour les étudiants en situation de handicap, d'aide à l'orientation seront amplifiés du lycée à l'Université, et la santé physique et mentale des étudiants sera une priorité.

2. Affirmer le positionnement pluridisciplinaire de l'UJM et sa signature scientifique : Nous consoliderons sa reconnaissance scientifique en poursuivant une politique de recherche soutenue pour nos domaines stratégiques actuels, ouverte vers ceux de demain, équilibrée parce qu'il est fondamental de développer la pluridisciplinarité de l'Établissement. Le renforcement de l'articulation entre la formation et la recherche doit rester central. Dans cet objectif, la promotion du doctorat, la structuration des Graduate Schools, notamment dans le grand domaine de l'ingénierie, doit se poursuivre. Une attention particulière sera portée au développement des arts et de la culture à travers l'Institut ARTS, mais aussi via le développement de projets communs avec l'ENSASE et d'autres partenaires. Parce que la signature scientifique d'un établissement repose d'abord sur l'excellence de la recherche pratiquée, les dispositifs de soutien à la recherche, qu'ils soient financiers ou visant à faciliter la vie de « chercheur » à l'Université, demeureront une priorité. Par ailleurs, une politique volontariste de soutien à l'innovation sera menée, notamment par le développement de chaires partenariales et une meilleure valorisation de nos plateformes technologiques. Enfin nous accompagnerons la transformation de la Faculté de médecine en Faculté de santé et le développement de la recherche paramédicale.

3. Intensifier la dynamique d'ouverture européenne et d'internationalisation : Fidèle à la tradition d'ouverture internationale de l'UJM, l'implication dans l'Alliance Transform4Europe sera renforcée en diversifiant les modalités et les opportunités de mobilité pour les étudiants, pour les doctorants et pour tous les personnels, quels que soient leurs statuts (enseignants, chercheurs, personnels administratifs et techniques) et en intégrant pleinement l'ENSASE dans cette dynamique européenne. Parce qu'elle représente une expérience d'enrichissement individuel, de valorisation de leurs parcours de formation et que les freins sociaux restent encore trop nombreux, la mobilité internationale de nos étudiants doit devenir une grande priorité de la politique internationale de l'Université. Le développement de partenariats structurants alliant formation et recherche, de parcours internationaux attractifs, de programmes conjoints et de conventions avec des Universités étrangères pour sécuriser les parcours, aux différents niveaux d'études devra être poursuivi tout en améliorant les dispositifs d'accueil pour les étudiants étrangers. En matière de recherche, nous encouragerons la création de laboratoires communs et de projets internationaux ambitieux, s'appuyant sur des collaborations stratégiques.

4. Garantir un développement équilibré et durable de l'UJM : Malgré un contexte économique peu favorable, nous veillerons à garantir un développement équilibré de l'Université, tant sur le plan académique qu'organisationnel et financier. Nous continuerons à accompagner les laboratoires et les composantes pédagogiques dans la définition de leurs trajectoires et besoins spécifiques, tout en soutenant la dynamique de développement des campus grâce à une politique de déconcentration. Nous poursuivrons la réhabilitation et la rénovation de nos infrastructures, faisant de nos campus des lieux d'expérimentation pour les pédagogies innovantes, l'innovation scientifique, le développement durable et la responsabilité sociétale et des lieux de vie et d'épanouissement pour les étudiants et les personnels.

5. Promouvoir une gouvernance responsable et engagée : Nous réaffirmerons notre engagement en faveur de l'égalité des chances, de la diversité et de l'inclusion. La responsabilité sociale et environnementale sera placée au cœur de nos actions. Aussi, nous poursuivrons nos efforts en faveur de la qualité de vie au travail, et du soutien des carrières des personnels. Par ailleurs nous veillerons à ce que la liberté académique, l'indépendance de la recherche et la promotion du débat critique soient préservées. Dans cette perspective, l'ouverture des sciences vers la société doit encore être développée. Enfin, nous encouragerons l'implication de l'ensemble de la communauté universitaire dans les projets institutionnels, favorisant un modèle de gouvernance participatif.

C'est dans cet esprit et avec ces objectifs que nous présentons nos listes au Conseil d'administration, déterminés à poursuivre, à vos côtés, les projets porteurs d'avenir, à consolider ce qui a été accompli et à relever ensemble les nouveaux défis.